

珍しくない「ねじれ現象」

参議院が野党過半数となり、日本の政治動向が極めて不透明になったと感じる人は多い。しかし、衆議院と参議院が異なる憲法決定を行うことは現行の日本憲法で想定外かというと決してそんなことはない。半世紀前に作られた憲法は、衆参両院間の権限分立や調整ルールを明確に規定している。米国を始め、「二院制をする国において両議院の「ねじれ現象」はそれ

うとしても、どこから始めたらいいかわからない—現状はそんな感じではなかろうか。基本的に立ち戻れば、二院制をとりながらも、国会は立法機能を担う国家機関として一体として憲法決定を行う責任がある。本国憲法で想定外かというと決してそんなことはない。半世紀前に作られた憲法は、衆参両院間の権限分立や調整ルールを明確に規定している。米国を始め、「二院制をする国において両議院の「ねじれ現象」はそれ

新・安倍内閣発足



求められる政策の整合性
今後、国會議員にはこれまで以上に説明責任が求められ、仲間内の人付き合いの良さよりも、議論の説得性や論争を明快に整理する論理力など、公的な場面での立ち居振る舞い（ステップマンシップ）で評価されることになるはずだ。そうなれ

早稲田大学大学院教授
川本 裕子

ば、主張する政策の整合性への世論のチェックは厳しくなる。政党や議員が特定利益に奉仕する甘い約束をばらまくことは自殺行為となるだろう。

景気は回復しているとはい

え、現在日本経済が直面する問

題は山積している。世界最速で

高齢化が進行する中、社会保障

負担を持続可能にしながら少子

正論

古い常識脱却し説得性と論理力を

こうした分裂国会の展開は、バブル崩壊以降の日本の企業経営がたどってきた道と類似する点がある。かつて日本企業の株主総会は、あらかじめ書かれたシナリオ通りに進むことが常態だったが、最近では株主が積極的に意見を表明したり、M&Aの是非や株主への利益還元を巡って投資家と経営陣が相互に論

議を行なうことができなくな

った。長年慣れ親しんだ認識、行動パターンの影響は当然ながら根強く、それ以外の対応をしよ

化トレンドを反転させ、明日を担う世代に十分な能力と意欲をもたらす。こうした重大な政策課題を、累積国家債務の水準をGDPの一定範囲に抑えながら解決するためには、政策間の優先順位、国民負担の分配のあり方などを明確にし、国民に納得感ある政策パッケージを提示することが不可欠だ。国際的に見て教育水準が高い日本国民の批評能力を見くびってはならない。民主党が「党批判の受け皿」の役割から、実際に政権交代を担える役割に移行できるかどうかは、この点にかかる。

企業の経営改革に向け

する幅広い視野から経営方針を提言する社外取締役の登用を増やす、役員のチャーチillアンダーバラントや業績評価を強化するなど、企業ガバナンス（統治）改革により経営の説明責任を強化する動きは今後とも強まる。数々の改革を経て経営力が上がりながらも改善しつつある日本企業は多い。国家の経営力も同様に強化できるか—分裂国会が日本に投げかける真の課題はそこにある。

（かわもと ゆうじ）